

IDENTIFICACIÓN DE CONSTRUCCIONES CON PIEDRA SECA EN HUELMA

FICHA 3-7: “Eras del Cortijo de Galicia”

Tipo de construcción: Conjunto de 3 eras de Trilla.

Ubicación: Huelma.

Paraje: Las Cañadas

Mapa 1:50.000 = 970

Coordenadas ETRS 89 Datum 30S:

0456178 E – 4163732 N

Altitud: 1038m

Refer. catastral: Pol. 3 parc.349

Propiedad: Privada

Uso tradicional: Agrícola.

Uso actual: Abiertos del cortijo.

Materiales: Mampuestos calizos recogidos del entorno.

Descripción: Conjunto de 3 eras de trilla empedrada, ubicado junto a una cortijada.



Construida con cantos de piedra caliza de mediano tamaño, con forma más o menos redondeada, colocados sobre una superficie explanada circular, hincados al suelo y unidos con tierra para formar un conjunto. No se aprecia ninguna estructura para su construcción.

- **Era 1:** Era aparentemente circular ubicada al Norte del resto, actualmente, se encuentra parcialmente ocupada por la reciente construcción de una nave agrícola. Se encuentra bastante aterrada, no se distinguen exactamente sus dimensiones.
- **Era 2:** Era ubicada entre las eras 1 y 3, actualmente se encuentra muy deteriorada en los bordes y bastante aterrada, no distinguiéndose, de forma exacta, ni su forma ni dimensiones originales.
- **Era 3:** Era ubicada al Sur del conjunto, de menor tamaño que las anteriores, actualmente, solo se aprecian algunos restos del empedrado, no distinguiéndose exactamente ni su forma ni dimensiones originales.

Entorno: Cultivos de olivar.

Elementos anexos: Cortijo agrícola en ruinas.

Protección existente: sin protección.

Acceso: Desde la localidad de Huelma, por la carretera JV-3232. Enlace a Google Maps: <https://maps.app.goo.gl/uM169oWTNYv8UtnQ9>

Citas históricas: La primera referencia histórica que conozco es la que aparece en la Planimetría de las tierras de Huelma de 1878. Debió de ser cortijo importante, ya que le daba nombre al camino, ya desaparecido, que venía del camino de las Cañadas, a la altura del cortijo de las Eras, y que, tras pasar por Los Jaenes, nos enlazaría con el camino que antaño unía Jaén y Guadix. Un camino que, por el Reino de Jaén, transcurría por el valle del Guadalbullón y el del Río Salado.

En torno a 1875 allí vivió el Prior Morales, un sacerdote huelmense que destaca en la memoria de la villa. Se llamaba Miguel Morales Martínez, y allí dispuso una capilla donde todos los días celebraba una misa.

FOTOS



Vista panorámica de las Eras del Cjo de Galicia.



Detalle del empedrado de la era 1.

PLANOS

Datos: Ortofoto digital año 2018. Montaje realizado con Google Earth.

